



Columnas ESTATALES

1 DE ABRIL 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que transcurren los primeros días del inicio de la **elección judicial federal** y en unas semanas más corresponderá a los **poderes judiciales estatales**. Algunas entidades han enfrentado problemas para **desarrollar el proceso**, pero en el **Estado de México** se avanza sin complicaciones. De hecho, en la reciente conmemoración del **Bicentenario del Poder Judicial mexicano**, la **gobernadora Delfina Gómez** manifestó su confianza en que “el profesionalismo de las abogadas y abogados **mexiquenses** es la mejor garantía de que este cambio llegará a buen puerto”.

A su vez, el **magistrado presidente, Fernando Díaz Juárez**, expresó que el **PJEM** debe “evolucionar, recuperar legitimidad frente a la **ciudadanía** y **garantizar** que la **justicia** sea un **derecho** y no un **privilegio**”, como un claro mensaje de la visión positiva que está plasmando para asentar este novedoso proceso en la **historia** del país.

Que el detalle, a juzgar por esta primera etapa **proselitista** correspondiente al **ámbito federal**, estará en la habilidad y el **ingenio** de cada aspirante para generar con muy limitados recursos una **buena imagen** que se fije en la **memoria** y **motive** a acudir a las **urnas**. Y hablando de memoria, hay varios que quisieran regresar el tiempo y asumir otras **posturas**, pues hace unos meses públicamente se pronunciaban contra la **Reforma Judicial** y ahora andan alegremente en **campaña** y hasta sienten **seguro** su **triunfo**. ¿Será?

Que mucha **sensibilidad** muestra el **gobierno estatal** y, a través de la **secretaría de Finanzas**, dió un respiro a la **población** al **ampliar un mes** el periodo para el **subsidio** a la **tenencia vehicular** y pagar solo el **refrendo**. Ciertamente muchos **mexiquenses** están decididos a cumplir sus obligaciones, pero la **economía** familiar se ha **apretado**, por lo que este **apoyo** llega como anillo al dedo.

Que otro tema positivo es que con una inversión superior a **5.2 millones de pesos** en **infraestructura** y **mobiliario escolar**, la **Secretaría de Educación estatal** está impulsando la mejora en **escuelas del sur mexicano**. Durante tres días de gira, la estructura encabezada por el **titular Miguel Ángel Hernández Espejel** otorgó atención a **219 planteles** de **ocho municipios**. —

EN LOS PASILLOS

NO LA RECONOCEN

Comentan que resulta, una coincidencia le "tiró" la casa a **Brenda Marlene Gómez Lara**, quien por más de un año se hizo pasar como **embajadora** mensajera de la paz de la ONU Mujeres en **Nezahualcóyotl**. La seguridad de ese cargo era tal, que el Ayuntamiento de esta localidad firmó un **convenio**, y después todo se **derrumbó**, pues la propia **Organización de las Naciones Unidas** (ONU), les dijo con la pena, pero pues Brenda Marlene nada que ver con **nosotros**.

CREAN CONCIENCIA

Cuentan que habitantes de Ecatepec están haciendo **conciencia** entre sus **vecinos**, de las sanciones a que se podrían hacer acreedores si **violentan** el **Bando Municipal** y de buen Gobierno. A partir de 11 de abril regresan las multas por **faltas** administrativas, tales como abandonar un auto en la **vía pública**, con una sanción de casi siete mil pesos o **desperdiciar agua**, conlleva una multa superior a los once mil pesos.

LOS DESCONOCIDOS

Dicen que las campañas para la elección **judicial**, en la que deberemos elegir a las y los **próximos jueces** y **magistrados** están en marcha; sin embargo, no llegan a todos. La falta de **información** sobre el proceso y quiénes **participan** es un problema **colosal** que podría **terminar** por generar la más baja participación en una **jornada electoral**.

TODOS PAREJOS

Aseguran que, la reactivación de multas e **infracciones** a los **automovilistas** que no respeten las reglas de movilidad ya es una urgencia en los **municipios** más **poblados** de la entidad, pero paralelamente **organizaciones** civiles piden también se den a conocer **sanciones** para **peatones** que crucen por la mitad de la calle, o **motociclistas** y ciclistas que circulan en **sentido contrario** y por las banquetas.

EL INSURGENTE

Un breve respiro

:::: La decisión de postergar las multas de tránsito por 15 días para priorizar una campaña de con-



ESPECIAL

Daniel Serrano.

cientización para motociclistas es una medida acertada, pero tardía. El alcalde de Cuautitlán Izcalli, **Daniel Serrano Palacios**, debió implementar esta estrategia desde el inicio de su gestión, en lugar de dejar pasar 100 días sin aplicar sanciones. La educación vial es fundamental, pero debe ir acompañada de una correcta aplicación del reglamento para evitar que el pe-

riodo de gracia se traduzca en un aliciente para la impunidad. Si bien la medida busca generar conciencia entre los motociclistas, también debe contemplar el resto de los actores viales. La reactivación de las multas debe ir de la mano con operativos constantes y una vigilancia efectiva para evitar que el respeto al Reglamento de Tránsito dependa solo de la presencia de agentes de tránsito.

Y siguen las cámaras dando

:::: El retiro de 412 cámaras de videovigilancia presuntamente operadas por grupos criminales



JORGE ALVARADO

Cristóbal Castañeda.

evidencia hasta qué punto la delincuencia ha logrado infiltrarse en el espacio público. La Secretaría de Seguridad del Estado de México, encabezada por **Cristóbal Castañeda**, en coordinación con la Guardia Nacional y autoridades locales, ha emprendido una acción necesaria, pero que también deja en claro la vulnerabilidad de las calles frente a estructuras delictivas que operan con una logística alarmante. Que estos dispositivos hayan estado en postes, árboles y otros puntos estratégicos sin ser detectados por años es un llamado de atención sobre las fallas en el control del espacio urbano. Las autoridades deben esclarecer cómo y con qué propósito operaban las cámaras, además de identificar a los responsables detrás de esta red ilegal. Si bien la vigilancia es una herramienta clave para la seguridad, en manos equivocadas se convierte en un arma para la delincuencia.

A comer pizza

:::: La colaboración entre la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer del Estado de Mé-



ARTURO HERNÁNDEZ

Estephani Salinas.

xico (AMANC) y la cadena de pizzerías Ponte Pizza es un ejemplo encomiable de cómo el sector privado puede sumarse a causas sociales de gran relevancia. La directora general de AMANC Estado de México, **Estephani Salinas Alanís**, resaltó la gravedad del cáncer infantil en el país, señalando que es la segunda causa de muerte en la población infantil y que el 75%

de los casos se diagnostican en etapas avanzadas, reduciendo las posibilidades de recuperación. Iniciativas como la *Venta con Causa* no únicamente recaudan fondos esenciales, sino que también sensibilizan a la sociedad sobre la urgencia de atender esta problemática. Al destinar el total de las ventas del 15 de abril a AMANC, González López establece un precedente de responsabilidad social corporativa que debería inspirar a otros empresarios y ¡a comer pizza!

LA MAQUINITA

Crisis en el sector salud

:::: La crisis en los hospitales del Estado de México reflejan el deterioro del sistema de salud esta-



Macarena Montoya.

ESPECIAL
tal mexiquense, donde la falta de insumos y condiciones dignas de trabajo ha llevado al personal médico a protestar. El bloqueo en Paseo Tollocan por personal del *Hospital Mónica Pretelini* es un grito de auxilio que no puede ser ignorado. La titular de la Secretaría de Salud, **Macarena Montoya Olvera**, deberá asumir su responsabilidad y ofrecer soluciones concre-

tas antes de que la situación llegue a un punto crítico. No es la primera vez que el sector salud enfrenta denuncias por abandono e insuficiencia operativa, pero operar con menos del 30% de la capacidad hospitalaria es alarmante. La secretaria Montoya tiene en sus manos la oportunidad de revertir esta crisis y demostrar que la salud pública es una prioridad real, no solo un discurso. Ignorar las demandas del personal médico es condenar a pacientes y trabajadores a una precariedad inaceptable. Y a esto se suman las mismas protestas en el ISSEMYM

Riesgo detectado a tiempo

:::: La imparcialidad en los procesos electorales es un pilar fundamental de la democracia, y el re-



Joaquín Rubio Sánchez.

ESPECIAL
chazo de mil 230 solicitudes de observadores por filiación partidista refuerza la necesidad de mantener la vigilancia ciudadana libre de sesgos. Sin embargo, este alto porcentaje de rechazos también pone en evidencia que aún persisten intentos de interferencia en la observación electoral. El vocal ejecutivo del INE en el Estado de México, **Joaquín Rubio**, debe garantizar que la ciudadanía tenga plena confianza en la transparencia del proceso, evitando que actores políticos intenten cooptar este mecanismo de supervisión. Las 6 mil 500 solicitudes reflejan un interés significativo de la sociedad en vigilar la elección, pero el INE debe redoblar esfuerzos para asegurar que quienes obtengan la acreditación cumplan con los criterios de independencia.

Acusaciones contra Morena

:::: Las denuncias sobre afiliaciones indebidas realizadas por Morena en diversas entidades del país evidencian una preocupante manipulación del padrón partidista. El uso indebido de programas sociales, la instalación de módulos en espacios educativos y la afiliación sin consentimiento ciudadano son prácticas que no solo vulneran derechos, sino que también distorsionan la competencia democrática. **José Luis Villalobos García**, Coordinador Nacional de Afiliación y Registro Partidario del PRI,



José Luis Villalobos.

ESPECIAL
ha señalado que estas acciones constituyen delitos graves que podrían derivar en sanciones económicas significativas. Más allá de las sanciones que podrían alcanzar los 108 mil pesos por expediente, el verdadero problema radica en la impunidad con la que operan estas estrategias de coacción política. La normatividad electoral es clara en su prohibición, pero su cumplimiento depende de la voluntad y capacidad de las autoridades para investigar y sancionar.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Inicia campaña en el Poder Judicial

EDUARDO BLANCO

EL 30 DE marzo dieron inicio las campañas a los 881 cargos que se disputan en el Poder Judicial de la Federación, mismas que tendrán que concluir el 28 de mayo y esperar a la votación en las 83 mil 997 casillas que se ubicaran en los diferentes Distritos Judiciales en que el Instituto Nacional Electoral ha dividido el país, y podrán emitir su sufragio más de 99 millones de electores.

PARA ELLO EL INE tiene un presupuesto asignado de 4 mil 350 millones de pesos, que es mucho menor a los 8 mil 802 millones que tuvo en el proceso de 2024 y además se tiene que im-

mir 602 millones de boletas, número muy superior a los 312 millones de la elección del año pasado.

PERO LOS RETOS electorales no solo son para el INE, los candidatos tienen que enfrentar que sus campañas serán lo más austeras posibles, sin el apoyo o contratación de medios de comunicación, y de ningún tipo de promoción, excepto el que se pueda hacer en las redes sociales y el volanteo, además de invitaciones a entrevistas y conferencias, con topes de campaña que van para Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de 1 millón 468 mil pesos hasta 220 mil pesos para jueces de Distrito.

PARA PONEREN contexto, cada cargo que se disputa tendrá su boleta electoral,

en la cual aparecerá el número de candidatos y los cargos que están vacantes.

PARA LA SCJN hay 64 candidatos para 9 cargos, de los cuales cinco son para mujeres y cuatro para hombres, aquí destacan la participación de las actuales ministras Jazmín Esquivel, Loreta Ortiz y Lenia Batres, así como la exdirectora jurídica de Pemex con Octavio Romero, la mexiquense Luz María Zarza.

SE ELIGEN POR primera vez a cinco magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial, tres mujeres y dos hombres en donde compiten 38 personas, entre los que sobresale Celia Maya, con 40 años de carrera judicial e integrante del Consejo de la Judicatura Federal.

EN EL CASO de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, compiten 15 personas por dos espacios, atendiendo a la equidad de género, en este destaca Jorge Sánchez Morales, exmagistrado de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF.

PARA LAS CINCO Salas Regionales del TEPJF, están 96 contendientes por 15 cargos para ocupar, aquí se distingue a Leticia Victoria actual magistrada del Tribunal Electoral del Estado de México, quien busca estar en la Sala Regional Toluca, y Héctor Gómez, integrante del Poder Judicial y quiere llegar a la Sala Regional Guadalajara.

EN ESE ORDEN de ideas hay 1640 candidatos a ocupar 464 Magistraturas en diversas materias en el país, y 1570 personas que compiten por 386 cargos de jueces de Distrito.

SI A ESTO le sumamos que en otras entidades, también se eligen sus similares a nivel local, como en el Estado de México donde se votará por el presidente del Tribunal Superior de Justicia, cinco magistrados del Tribunal de Disciplina, 28 magistrados y 55 jueces, la elección es un gran reto logístico y de difusión entre la población para que participemos este primero de junio un proceso inédito.

LA EDITORIAL



La Estrategia Operativa Oriente refleja el esfuerzo coordinado entre los tres niveles de gobierno para atender la seguridad en los municipios con mayor incidencia delictiva en el Estado de México. La realización de más de cuatro mil operativos y la detención de casi 700 personas en tan solo unos días evidencian una respuesta contundente de las autoridades ante la delincuencia.

Estos resultados demuestran que la estrategia, impulsada por la gobernadora Delfina Gómez en coordinación con el gobierno federal y los municipios, está dando frutos. Sin embargo, también subrayan la magnitud del desafío que enfrenta la región, donde la presencia del crimen ha sido una constante por años.

En este esfuerzo, la participación ciudadana es fundamental: la denuncia, la cooperación con las autoridades y la construcción de comunidades organizadas pueden hacer la diferencia.

El Gobierno mexiquense ha mostrado voluntad política en la materia, pero la seguridad no depende únicamente del gobierno; requiere del compromiso de todos para lograr una transformación duradera en la zona oriente del Estado de México luego del abandono que tuvo por años.



TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



Martes 1° de abril de 2025.

+ El conflicto por el Agua señala negligencia en la Secretaría del Medio Ambiente; habitantes del sur, marcharán a la CDMX.

+ Ni ejemplar, ni democrática la elección de autoridades auxiliares en algunas delegaciones de Toluca; en Cacalomecán, quemaron las urnas, en Capultitlán de mil 500 boletas, salieron 1502.

+ En Tenancingo, llevan varias semanas sin agua; cabecera municipal, varios pueblos y colonias padecen por la falta del vital líquido.

EL CONFLICTO POR EL AGUA SEÑALA una negligencia criminal en la Secretaría del Medio Ambiente que encabeza la recomendada del dirigente estatal del PVEM, Pepe Couttolenc, Alhely Rubio Arronis. Lo anterior no es



una declaración, es una denuncia que la semana pasada hicieron líderes naturales y habitantes del sur del Estado de México, quienes habitantes del sur, marcharán a la CDMX, cansados por la mala calidad del agua y la crisis por la falta del vital líquido en hogares del sur mexiquense, que recibieron a un diputado local para denunciar el "agua de tamarindo" que reciben llevando varias botellas de ese líquido como prueba de lo que denunciaron. Sin embargo, trascendió en la reunión que la Secretaría del Medio Ambiente en el Estado de México, Alhely Rubio Arronis, jamás se molestó en escucharlos, menos en acudir a esa parte de la entidad, para darse cuenta por ella misma, que lo que han venido denunciando, tampoco han tenido ningún tipo de apoyo de la diputada del PVEM en el distrito 9 de Tejupilco, Vanesa Linares Zetina. Sin embargo, la falta de agua y la pésima calidad, es algo que tiene mucho tiempo en los municipios del sur del Estado de México, pero de quienes menos tienen apoyo las familias del sur, son de las autoridades emanadas de las filas aparentemente "ecologistas", las decisiones las toma la Comisión de Agua en el Estado de México (CAEM), no la secretaria del Agua que hasta la semana pasada encabezó el destacado doctor en Planeación y Desarrollo por la Universidad de Liverpool, Inglaterra Pedro Moctezuma Barragán, destacado investigador que actualmente es integrante de la Coordinadora Nacional Agua para Tod@s Agua para la Vida y coordinador general del Programa de Investigación para la Sustentabilidad, de la Universidad Autónoma Metropolitana, UAM. Esa fue una de las razones que motivaron al destacado Doctor Pedro Moctezuma, a lanzar la toalla y abandonar la Secretaría del Agua en la entidad mexiquense. Bien dicen que el agua y el aceite, jamás se podrán juntar, es una máxima escrita y ley de vida, que los aprendices de política, jamás entenderán, menos los novicios, como el dirigente ecologista, que por cierto vive en Huixquilucan, porque es "fifi"



NI

EJEMPLAR, NI DEMOCRÁTICA LA ELECCIÓN DE AUTORIDADES auxiliares en algunas delegaciones de Toluca en Cacalomecán, quemaron las urnas, en Capultitlán de mil 500 boletas, salieron 1502, además de que violando todos los principios de imparcialidad, respeto a la convocatoria y a los pueblos originarios, abrieron la delegación por una de las ventanas laterales, para que ingresara la planilla 1 a la que declararon ganadora, algo que desató una riña, por la burla para las planillas 2 y 3. Así es que si el alcalde Ricardo Moreno Bastida declaró que fue una jornada ejemplar, la del pasado domingo en las delegaciones y subdelegaciones de Toluca, le mintieron vilmente los regidores del actual ayuntamiento y organizadores que designaron como los encargados de conducir, vigilar y respetar el derecho del pueblo a participar en una elección, libre, democrática y limpia. Nada de eso ocurrió por lo menos en Capultitlán donde existe una impugnación entre dos planillas por una diferencia de 2 votos, mismos que después de 3 horas de un "exhaustivo" recuento, pudieron presentar como ganadora a la planilla 1, la misma que entró como por arte de magia, a la delegación donde se encontraban a "puerta cerrada", los enviados del Ayuntamiento de Toluca, y las y los representantes de las tres planillas participantes y de los Copaci. En Cacalomecán, muy cerca de Capultitlán, los habitantes quemaron las boletas con todo y urnas, para no permitir que los vicios que pensamos habían quedado olvidados, un grupo de mapaches que trabajan en el Ayuntamiento que encabeza Ricardo Moreno Bastida, los repitan como dice un comercial de una cadena de farmacias: "Lo mismo, pero más "barato". Sor visiones totalmente distintas, entre lo que dice públicamente y lo que realmente sucede en Toluca y sus 48 delegaciones y 37 subdelegaciones.

EN TENANCINGO, LLEVAN VARIAS SEMANAS SIN AGUA; cabecera municipal, varios pueblos y colonias padecen por la falta del vital líquido. La semana pasada, un grupo de ciudadanos de quienes omitimos su nombre, denunció en nuestras oficinas que llevan semanas sin agua potable, las pipas que surten del vital líquido cuestan entre 1,200 y 1,400 pesos. Sin embargo, actualmente hay intermediarios que se han acercado a la presidenta municipal de Tenancingo, Nancy Nápoles Pacheco, para "ofrecerle" la comercialización de agua en bloque, nadie sabe cuándo se restablecerá el suministro de agua potable en la cabecera, colonias, barrios y pueblos de Tenancingo, Estado de México.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Es el Estado de México, el territorio donde más vehículos se roban en todo el país.
- ♦ A Ricardo Moreno, alcalde de Toluca se le complica su discurso de una ciudad segura.
- ♦ La capital mexiquense entre los municipios donde se roban más autos en la entidad.
- ♦ Estos indicadores ponen en duda lo que dice el alcalde cada mes, ya que desde enero cuando tenía unos días de haber llegado a la presidencia insiste que bajó el índice delictivo en más de 10 y hasta en más del 30 por ciento.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** Las cosas en la Secretaría de Desarrollo Urbano complicadas y con la llegada de una nueva administración, los empresarios se quejan de lo mismo.
- ♦ Funcionarios que están en la dependencia desde el sexenio de Alfredo del Mazo continúan frenando inversiones; siguen las denuncias de corrupción.
- ♦ **EL DETALLE DEL DÍA:** Llegó el día de quincena y finalmente la titular del Campo, María Eugenia Rojano cumplió con pagarle trabajadores de la dependencia y tal como debía ser. Las dos quincenas.
- ♦ ¿En verdad no se da cuenta que con esa actitud, más que dañar a la dependencia que representa y a su jefe moral, le hace daño a la administración y a quien le paga?
- ♦ **EL ASUNTO DEL DÍA:** La elección de autoridades auxiliares en Naucalpan se realiza con gran participación.
- ♦ De las 130 colonias que tiene la demarcación en cuatro se reprogramaron debido a inconformidades.

NO IMPORTA LO que todas las semanas intenta hacer creer el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno en relación a la inseguridad. Cada mes desde que llegó y habían pasado apenas unos días insiste que la incidencia delictiva ha bajado y los robos son menos.

Pues resulta que los indicadores no cambian desde el año pasado en relación al robo de autos.

De acuerdo al Observatorio Nacional Ciudadano la capital mexiquense se encuentra en el top 5 de municipios que reportan el mayor número de robo de vehículos, junto con Ecatepec y Naucalpan que son de los municipios con la percepción de inseguridad más alta, pero del país.

Entre los primeros cuatro lugares también se encuentra Tlalnepantla donde su alcalde, Raciél Pérez está más preocupado en acusar a la administración pasada que en resolver la problemática de la demarcación, que se supone debe gobernar.

También resulta que hasta el año pasado el Estado de México era la entidad que reportaba el mayor número de carpetas de investigación por robo de autos en el país.

De acuerdo al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y hasta el primer bimestre, se mantenía a la cabeza de la clasificación, ya que en este territorio se concentra el 24.5% de los robos cometidos en el país.

De acuerdo a la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) Toluca se encuentra en el quinto lugar de los municipios mexiquenses donde se roban los vehículos con violencia.

Lo bueno es que de acuerdo a Ricardo Moreno, en la capital ya bajó el índice delictivo en 10, 20 y hasta 30 por ciento.

Cuando lo que dice el alcalde no coincide con los indicadores...

COMENTARIO DEL DÍA: LAS QUEJAS EN CONTRA DE LA SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO SE MANTIENEN DESDE LA ADMINISTRACIÓN PASADA.

No es nuevo escribir en este espacio que la administración del mal recordado, Alfredo del Mazo no tuvo la menor intención de apoyar la economía estatal, por lo que permitió que instancias como la Secretaría de Desarrollo Urbano se convirtieran en un freno para las inversiones.

A pesar de que la corrupción era una de las quejas más constantes y que le costaron millones de pesos en inversión y creación de empleos al Estado de México, nada cambiaba.

Lo peor del caso es que el titular de la dependencia en la administración pasada incluso suponía que podía ser candidato a la gubernatura.

Aunque se esperaba un cambio drástico con la llegada de una nueva administración, lo cierto es que en algunos sectores y áreas las cosas, pero sobre todo las quejas se mantienen sin cambios.

Los señalamientos se mantienen en contra de la dependencia, sobre todo en áreas como la dirección general de operación y control urbano.

Aunque empresarios tienen nombres y cargos específicos de funcionarios que se prestan a malos manejos entre los que se incluyen el cobro indebido de algunos trámites lo cierto es que tampoco lo hacen abiertamente ya que también son amenazados con negarles cualquier permiso.

Las evaluaciones que recientemente se hicieron, en gran parte de la administración servirán para detectar esta clase de problemas.

La economía es una de las áreas donde se han entregado los mejores resultados y el trabajo está centrado en incrementar las inversiones, no en espantar a los inversionistas. Nombres, cargos y cuanto piden más adelante...

EL DETALLE DEL DÍA: FINALMENTE PAGAN EN LA SECRETARÍA DEL CAMPO.

MARÍA EUGENIA ROJANO FINALMENTE ORDENA QUE PAGUEN LAS DOS QUINCENAS. ¿NO ENTIENDE QUE DE ESA FORMA NO LE AYUDA A QUIEN GOBIERNA EL ESTADO DE MÉXICO?

Pasaron dos quincenas para que finalmente la Secretaría del Campo, encabezada por María Eugenia Rojano cumpliera con una de sus obligaciones más importantes, pague a sus empleados.

Hablar sobre el pobre trabajo que ha hecho en estos 18 meses al frente de una de las dependencias más sensibles de la administración no es nuevo.

Pero llegar al grado de no pagar a los empleados, muchos de los cuales van al día, ya era mucho.

Pues ya les pagaron y evidentemente también la quincena de atraso.

Ahora a esperar, a ver cuál es la nueva sorpresa que nos tiene preparada María Eugenia Rojano. Ojala fuera la deponeerse a trabajar.

EL ASUNTO DEL DÍA: ALTA PARTICIPACIÓN EN ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES EN NAUCALPAN.

Todavía no se tienen resultados finales, al menos hasta ayer y tampoco se sabe con exactitud cuántas delegaciones logró retener el partido oficial a través del trabajo realizado por las administraciones municipales.

Pero en algunos municipios como Naucalpan se registró una buena participación de la población en los 18 pueblos, 130 colonias y 85 fraccionamientos.

Como en gran parte del territorio estatal se vivieron momentos complicados en algunas zonas, en este caso en 4 colonias se retiraron las casillas por serias irregularidades y la votación fue reprogramada.

Pero en general, reportaron buena participación de la población.

ROSTROS
PUNTUALES
POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA

+++ ADRIÁN JUÁREZ, FACTOR IMPORTANTE EN TLALNE

+++ RECHAZA LA POSIBILIDAD DE REGRESAR AL PAN

+++ BETO GONZÁLEZ, CANDIDATO DE LUJO A MAGISTRADO

Sin duda, Tlalnepantla tiene un Ayuntamiento de lujo.

La primera síndico, Maribel Soto, y varios regidores bien podrían ser presidentes municipales por su alto nivel político.

Entre estos ediles está, Adrián Juárez, quien ya ha sido diputado y regidor en diversas ocasiones.

Más allá de su experiencia, Juárez es un buen orador, destaca como operador político y trabaja fuerte desde hace años en las comunidades.

Por eso por años, fue el principal "tirador" a la Presidencia Municipal de Tlalnepantla por el PAN,

partido al que finalmente abandonó.

Sin duda, fue un factor para el triunfo de la 4T por el Ayuntamiento de la Tierra de Enmedio.

Morena y sus aliados ganaron esa elección por poco más del 4 por ciento. Los empapados estiman que Juárez pudo aportar al menos un punto.

En fechas recientes, Adrián Juárez ha recibido guiños de la dirigencia panista.

Pero ya determinó no regresar al blanquiazul. Su futuro está en Morena o algunos de los aliados del movimiento.

+++ También por los rumbos de Tlalne, tenemos la participación de Alberto "Beto" González como candidato a Magistrado del Poder Judicial.

Se trata de un catedrático universitario, experto en derecho constitucional y un político de alto nivel con responsabilidad social.

Sin duda, su llegada a una Magistratura elevaría el nivel del tan desprestigiado Poder Judicial, que cambiará de fondo.

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



No hay plazo que no se cumpla

Legó el tiempo de conmemorar el Bicentenario del Poder Judicial del Estado de México y aunque quizá pocos lo hubieran imaginado cuando iniciaron los preparativos, este significativo aniversario se da en medio de un proceso de transformación desafiante en el que aún se mantiene la intención y esperanza de que resulte positivo y ejemplar, si se idealiza un poco, pero de fondo realmente es necesario que los actores políticos a cargo asuman

su responsabilidad y aquilaten lo construido a lo largo de estos años y lo valioso de la buena colaboración institucional con el Ejecutivo para preservarlo en este proceso y ofrecer a la ciudadanía mejores instituciones, si no es mucho pedir.

Bien dijo el pasado viernes el Presidente del Tribunal Superior de Justicia, Fernando Díaz Juárez: les corresponde asumir el desafío de evolucionar y especialmente “recuperar la legitimidad frente a la ciudadanía y garantizar que la justicia sea un derecho y no un privilegio” responsabilizarse de hacer la justicia más accesible, humana, cercana, sensible y sobre todo confiable. Ojalá quienes aplaudieron este discurso, en el presidium como en la sala, entiendan la dimensión de esas palabras y se comprometan a ello.

De rescatar también, por todo lo que vale cada palabra, apreciación y compromiso de la primera mujer gobernadora de este estado. Luego de reconocer la calidad de los integrantes del Poder Judicial, aseguró que las reformas judiciales deben traducirse en la mejora del sistema, confiando que el talento y la profesionalidad de los juristas mexicanos serán

claves para el éxito de las transformaciones en el país. Ojalá con esa convicción y determinación se cumpla. Que pasen de las palabras a los hechos y hagan la diferencia que se necesita imperiosamente.

Provocaciones

#Margallate: Si a muchos preocupaba el proceso de selección de aspirantes a posiciones en el Poder Judicial Federal, por las altas probabilidades que muchas personas con dudosos antecedentes o vínculos resultarán elegibles -lo cual se sigue documentando- el escenario empeora en solo dos días de campaña de aspirantes, pues no se ve como se garantizará que a través del voto popular llegaran a las diferentes posiciones las personas idóneas, pues es irreal la pretensión que solo tocando puertas, con foros espontáneos y con las plataformas digitales, personas con y sin recursos y poca habilidad para comunicar compitan contra los que pueden estar disimuladamente respaldados por grupos de poder. Ojalá me equivoque, pero así se dificulta más aspirar a conseguir niveles de participación ciudadana decorosos. ■



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

Elecciones de Copacis con injerencias

El domingo pasado, se realizaron en la entidad elecciones para elegir Comités de Participación Ciudadana y, aunque sea difícil de creer, hubo gran participación de los vecinos como no se había visto.

Empero, porque siempre hay un negrito en el arroz, debemos hacer hincapié en señalar que hubo casos -no muchos, por fortuna- en que se sintió la injerencia de funcionarios públicos tratando de boicotear a alguna planilla o miembros de partidos políticos que con su sola presencia intimidaban.

Por fortuna, no hubo incidentes que lamentar y los ciudadanos dieron un palmario ejemplo de que ya no son como antes. Ahora se percibe una conciencia social, sobre todo, por la crisis hídrica que acabamos de pasar.

Ahora, es imperativo los tres niveles de gobierno entiendan los comités son ciudadanos y no intenten entrometerse más allá de lo necesario.

con ciudadanos, ya que a través de ellos se concretan demandas ciudadanas.

Un claro ejemplo de lo anterior es Tlalnepantla, precisamente en la siempre olvidada zona oriente, pese a su cercanía con algunas alcaldías de Ciudad de México.

En el pueblo de San Juan Ixhuatepec (San Juanico) y en la Colonia La Laguna se realiza el reencarpetamiento de calles, lo que no se veía desde hace

Los Copacis, se han vuelto muy importantes en la interacción de gobiernos municipales

años. Se agradece, dicen vecinos beneficiados.

Sin embargo, una cosa, me aclaran los ciudadanos: durante muchos trienios la avenida Río de los Remedios ha quedado en el olvido de todos los trabajos comunitarios.

Tal es el caso del tramo comprendido entre la Vía Morelos y la carretera México-Pachuca. Pese a que la empresa concesionaria se comprometiera a hacer mejoras en el trazo mencionado poco o nada ha hecho.

Dicen que por eso vecinos incultos han ocupado toda esa vía como tiradero de todo tipo de desechos. Respecto al reencarpetamiento, ciudadanos entrevistados denuncian que en ese tramo no se han hecho mejoras desde hace 40 años que tiraron la primera carpeta asfáltica. Ojalá ahora sí atiendan las demandas de los ciudadanos de ambas colonias. Ojalá.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

La historia...

“La historia se repite”, algo así era una frase que usaba mucho el papá de los pollos, cuando este emplumado neceaba en hacer alguna cosa o bien, si no aprendía de los errores y tómalala, me pegaba en el mero pico. Paciente mi padrecito santo, explicaba cómo era el tema de hacer lo mismo buscando un resultado diferente. No puedes -decía- pretender cosechar fresas, cuando sembraste manzanas. No esperes un resultado diferente, cuando siempre haces lo mismo; los mismos pasos, las mismas rutinas. Pero... le decía, y él de inmediato me atajaba, aguántese y escuche a su anciano padre. La repetición de la historia no siempre es para mal, las más de las veces es para bien, ahí tienes el ejemplo de lo hecho por políticos durante tanto tiempo -en ese tiempo no se veía por dónde le darían la vuelta al hegemónico PRI- permitiéndoles mantenerse en el poder. Y proseguía, aún así, de vez en vez implementan nuevas estrategias, agregan algunas formas, cambian otras, meten reglas nuevas y así se la llevan... Esa historia, -me hacen ver algunos pollos en el hilo- se está repitiendo, sólo que, con nuevos actores, claro del partido en el poder, de Morena pues. La “cancela-

ción” de la reelección es una muestra bastante clara de esto. ¿Por qué crees “tronaron” eso e incluso la posibilidad de dejar a familiares? ¿Por?, pues para evitar el caudillismo, para no abrir la puerta a crear espacios en donde una familia mandara de pe a pa y quitara la oportunidad al Movimiento de Regeneración Nacional de tener esa vía para abrir oportunidad a los y las que ahora les toca jugar... No pongas esa cara, te explico más: son más de dos mil municipios o algo así, con alrededor de 300 distritos, trata de imaginar el potencial de espacios a usar. Claro, son cualquier cantidad. Ahora piensa, si una persona tiene influencia total en una, dos o tres de esos espacios y ella o él, ellos o ellas, deciden en todo momento lo que se debe hacer. Así es, cada vez habrá menos espacios para usar -para aquellos a quienes les da urticaria lo de negociación-, a menos lugares más problemas, pactos más complejos y más gastos... El detalle es cómo se va a manejar y operar lo que hemos hablado, pues Morena está al borde de llegar a esos momentos en donde deberá actuar e implementar las estrategias necesarias para seguir con el control de la agenda política. Y no, si estás pensando

falta mucho, pues temo decir que es “negativo pareja”, apenas están en los tiempos suficientes para actuar y operar, estamos a dos años -o algo así- de las intermedias. ¿Qué puede pasar?, lo sucedido al priismo en su momento; canibalismo, enfrentamiento, arrebato, desunión y un larguísimo conflicto, cuyo peligro inmediato es -paradójicamente- la aparición de -cualquier número- de liderazgos con las ganas y meritos de dar el brinco hacia arriba, quitando a quienes ya están. Vaya historia ¿no? Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el proceso de descentralización de los servicios en la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, comandada por José Luis Cervantes, va viento en popa. Además de mejorar las instalaciones y servicios, los beneficios se extienden a la población. Los edificios lúgubres, viejos y a punto del derrumbe, serán historia en la entidad... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.